

# EL SOCIALISTA

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Año XLII.—Núm. 5.857.

Madrid, miércoles 16 de noviembre de 1927

Precio del ejemplar, 10 céntimos

## “El Debate”, Cánovas y el sufragio universal

“El Debate”, formidable enemigo del sufragio universal, aunque siempre se llame a sí mismo demócrata, exhumó en el día de ayer unos juicios del restaurador de la Monarquía en España desfavorables para el sufragio universal.

A nosotros no nos sorprenden esos juicios, puesto que siempre hemos dicho que Cánovas aceptó el sufragio universal con ánimo de no consentir que se desarrollara normalmente. Suya es la frase parlamentaria que decía: «Quien tenga en sus manos el ministerio de la Gobernación dispondrá del sufragio.» Y esta otra, puesta en boca de un alcalde pueblerino, correligionario suyo: «Mire usted, don Antonio. Si tengo en mi poder la Alcaldía, riego, y si no, no riego.» ¿Entendéis el sentido filosófico de la palabra? Qué idealismo el de los políticos burgueses, ¿verdad?

No era, pues, para nosotros desconocido el pensamiento antidemocrático de Cánovas del Castillo, y ya sabíamos que el transigido con el sufragio con ánimo de hacerlo fracasar como institución de gobierno.

Pero expurguemos un poco en el criterio de «El Debate». «El pensamiento de Cánovas, llevado a la Constitución del '76, no sirve para gobernar el futuro de España.»

Estamos conformes con la observación, pero le damos un pensamiento totalmente distinto. El pensamiento de Cánovas no sirve para orientar el futuro de España porque la evolución de los pueblos va hacia la efectividad de la democracia, y Cánovas del Castillo ha negado siempre valor moral y espiritual a la democracia.

El órgano de las derechas dice: «Grave error es querer imitar en sus actos a gobernantes del pasado, por muy grandes que ellos fueran.»

Esto dice el órgano de las derechas, y nosotros preguntamos: ¿Y si no mira hacia atrás el órgano de las derechas, hacia dónde mira? ¿Más atrás aún de Cánovas? Sin duda. Pero tan atrás va a llevar su pensamiento, que tenemos la seguridad que le acompañará el más extraordinario fracaso.

«Cánovas—sigue diciendo—se apartaba del «vulgus profanus», que veía en la Revolución francesa la aurora de la libertad política.»

Estas palabras son dignas de recogerse y meditar. ¿Qué gran diferencia existe entre lo que «El Debate» escribe, a nombre del cristianismo, a la actitud del propio Cristo, que vivió, por su propia voluntad, en medio del vulgo, compartiendo con él sus penas y sus alegrías! Ese desdén que el órgano de las derechas siente hacia el pueblo bajo le condena.

¿Pero es, además, que los hombres que han realizado la Revolución francesa fueron unos seres vulgares? A esa gran Revolución, cuyo espíritu de justicia fue luego un tanto mediaticado y alterado, debe el hombre sus derechos de ciudadanía, y las ciencias y las artes todo el gran progreso que han alcanzado. Al parecer, para el órgano de las derechas, el hombre del pueblo, el que carece de medios económicos para brillar en la sociedad, es una «quisquiosa» sin importancia.

El órgano de las derechas tiene tal inseguridad en su pensamiento, que no es difícil ver cómo en un mismo artículo se niega a sí mismo. Y por eso dice que Cánovas

sentido histórico del pueblo inglés. Y añade: «Por este sentido del respeto al pasado envidiaba a Inglaterra, cuya grandeza política, según frase de Burke, que Cánovas, aceptaba, se debía a que en la vida pública los ingleses proceden siempre como si estuvieran presentes sus honrados padres'». Desdeñaba a los que encuadraron los grandes problemas nacionales en el mezquino marco de su vida mortal. Negaba a una generación el derecho a cortar o torcer el curso de la vida de un pueblo, y, sobre todo, rechazaba indignado que de las urnas saliera la expresión del común sentir de una colectividad política.»

El párrafo transcrito da materia para escribir mucho. Que Inglaterra no tiene ese concepto de la evolución histórica de los pueblos está demostrado en la revolución de Cromwell. De aquella profunda revolución derivó todo el nuevo contenido político de la historia liberal de Inglaterra. ¿Y hay quien pueda negar que a ese sentido político, impuesto por aquella gran Revolución debe el pueblo inglés todo su gran poderío, que le ha hecho señor del mundo hasta nuestros días?

¿Que el sufragio universal no es la genuina expresión del sentir nacional? ¿Cuál es, pues? Hasta la fecha no se ha encontrado medio más adecuado para que el ciudadano exprese con libertad su pensamiento. Y la prueba es concluyente. Inglaterra, Francia, Bélgica, Alemania, Suiza, todos los pueblos que marchan a la cabeza de la civilización europea se rigen por el sufragio universal. ¿No es ésta la prueba más evidente de su bondad? Por mucho que sea el odio que nuestras derechas tengan al sufragio como forma democrática de regir a los pueblos, no podrán evitar que vuelva a actuar en nuestra patria. Claro que actuará de manera distinta a como lo ha hecho hasta la fecha, por la sencilla razón de que el pueblo va teniendo cada vez más conciencia de sus deberes y de sus derechos.

## En Rusia serán liberados 125.000 presos

KOWNO, 15.—Se comunica oficialmente de Moscú que con motivo de la amnistía concedida por el Gobierno de los Soviets han sido liberados 70.000 presos, pudiéndose calcular que aún lo serán 55.000 más, entre los cuales, como se sabe, no figuran los presos políticos.

## Campañas de propaganda

Saborit, a la Rioja. El próximo domingo saldrá nuestro querido compañero Andrés Saborit a tomar parte en varios actos de propaganda de nuestras ideas y de divulgación del Régimen de Comités paritarios.

Las localidades que visitará son las siguientes: Día 21, en Logroño; 23, en Calahorra; 24, en Cervera de Río Alhama; y 25, en Castejón.

Fernández Quer, a Andalucía. Teniendo que asistir el compañero Antonio Fernández Quer a un acto en Villacarrillo el día 18 del corriente, se ha organizado una serie de ellos para divulgar el sistema de los Comités paritarios y nuestras ideas, que abarcará los siguientes puntos:

Día 18, en Villacarrillo; 19, en Navas de San Juan; 20, en Santisteban del Puerto; 21, en Castell de Santisteban; 22, en Villanueva del Arzobispo; 23, en Baza; 24, en Begíjar; 25, en Jimena; 26, en Mancha Real; 27, en Jaén; 28, en La Pedriza; 29, en Priego; 30, en Villargordo; 31, en Arjona; 1, en Villardompardo; 2, en Porcuna; 3, en Marmolejo; 4, en Linares; y 5, en La Carolina.

## Asteriscos

Testigos

En la casa de la Justicia de Bilbao—vieja, sucia, ronosa—se está celebrando la vista de un proceso interesante: el de la Compañía Marítima Bermeo. Son los restos—primeros restos—del naufragio de la post-guerra. Bilbao, lo repetimos, está de vuelta de sus días de abundancia. Directores de Banco postulan con ansiedad una declaración de pobreza. Cerca le dan los consejeros de Compañías navieras. Cuando escaseaba el tonelaje y cada buque era ocasión de gran fortuna, todas las carpinterías emplazadas en las márgenes del Nervión cambiaron su nombre por otro más sonoro: Astilleros. De aquellos astilleros son estas astillas de la «Bermeo», la Compañía que con la flota más reducida ha conseguido mover más ruido que Marcelo en la mar. Las carpinterías se dedicaron a armar toda suerte de embarcaciones, y los propietarios de tales monstruos marítimos se dedicaron, a su vez, a armar Compañías navieras. El resultado fue un fantástico auge de accionistas.

«Todo el mundo accionista», se podía gritar, parodiando a esos folletos ambulantes, que arman sus folios en las ferias y gritan a la puerta del establecimiento: «¡Todo el mundo accionista!» Si, ¡todo el mundo accionista!

No quedó chocolatero de las Siete Calles que no contase con un rimero de navieras. Para darse cuenta de esta verdad no hay sino seguir con paciencia la larga lista de testigos y el continuo desfile de éstos por la Audiencia de Bilbao. Aldeanos, menestrales sietecalleros, pequeños comerciantes con cuyos recursos contó la Compañía Bermeo para empavesar su flota y lanzarla a la conquista del mundo. La conquista no se realizó en las condiciones apetecidas. La humillación de Alemania aceptando la paz repercutió trágicamente en los destinos de estos accionistas. Su gozo en un pozo. Su caudal, allegado con gran dificultad, en una fosa. De ahí las maneras intempestivas con que se han producido la mayor parte de los testigos, que veían en los señores sentados en el banquillo a los causantes de su ruina. Nosotros nos inclinamos a la benevolencia. Creemos que en el viejo económico de la guerra no iba precisamente a salir bien librado el comerciante de las Siete Calles que aún asegura a su clientela que elabora sus chocolates a brazo. Tenía que perder. Era de ley que perdiera. Se fió de su oído, y el oído le engañó haciéndole creer que el dinero abundaba en proporciones extraordinarias. Fue inútil el trabajo de los humoristas para persuadirle de que todas las reservas monetarias del mundo son dos pesetas, exactamente dos pesetas, que cambian de bolsillo constantemente.

Esas dos pesetas estuvieron reparadas un tiempo entre los testigos que han depuesto en el juicio de la «Bermeo»; pero, ¡hace tiempo que cambiaron de residencia, y es casi seguro que los tales testigos no tienen noticias de dónde se encuentran a la fecha.

## Información del extranjero

Aprobación de las leyes excepcionales. BUCAREST, 15.—Ha sido votada en la Cámara la ley de Seguridad del Estado, aprobándose por 107 votos contra uno. La oposición abandonó la Cámara.

Inmediatamente se aprobó también por el Senado, por 95 votos, absteniéndose de votar los comunistas.—Francia.

La industria minera inglesa. LONDRES, 15.—Por el Partido Laborista se ha presentado una moción en la Cámara de los Comunes pidiendo al Gobierno apoyo para los mineros. En el escrito hacen constar que lamentan las dificultades por que atraviesa esa industria, y que el Gobierno ignore los pormenores de la cuestión.—Francia.

Un avión en el Océano. NUEVA YORK, 15.—La Oficina de la Compañía general Transatlántica ha recibido un radiograma del «Isle de France» participando que ha visto un avión en el Océano, inmediatamente a la Isla del Sable, que se dirige hacia el Oeste.

No se adivina a qué avión puede referirse, pues actualmente no se tienen noticias de la salida de aviones para dicho punto.—Francia.

Stresemann, a los Estados Unidos. BERLIN, 15.—Según manifiesta el «Berliner Tageblatt», ha aceptado el señor Stresemann la invitación del Gobierno americano para trasladarse en el mes de marzo próximo a los Estados Unidos para asistir a las fiestas que se celebrarán para conmemorar el centenario del que fué presidente de la República señor Cleveland.—Francia.

El cinematógrafo en Inglaterra. LONDRES, 15.—En la Cámara de los Comunes ha presentado una moción el señor Alexandre, que lleva más de ochocientas firmas, protestando contra el proyecto de ley que impone un tanto por ciento a todas las cintas cinematográficas que se proyecten en Inglaterra.—Francia.

Han sido asesinadas nueve personas. BERLIN, 15.—Comunican de Praga que en una alquería de un pueblo denominado Brasso han aparecido asesinados el granjero y ocho de sus familiares.

La policía cree que se trata de una venganza.—Francia.

Aumento de divorcios. LONDRES, 15.—Con motivo de las facilidades judiciales para resolver las solicitudes de divorcio, se ha observado un aumento considerable de éstos, hasta el punto de ascender a un 17

por 100 más que en años anteriores. La cifra de aumento es de 3.873.

En los Estados Unidos se llevaron a cabo el año anterior 180.000 divorcios, que representan uno por cada seis matrimonios, y en Inglaterra representaban en igual período el uno por cada cien.

De estos datos se deduce la necesidad de estudiar el caso con mayor detenimiento.—Francia.

Por el mal tiempo prescinden de hacer el viaje en avión.

PARIS, 15.—El ministro de la Guerra, señor Painlevé, y su jefe de Gabinete, señor Appel, debían haber salido, con dirección a Londres y Cambridge, a bordo de un avión del 34º regimiento; pero a causa de las nieblas y tempestades de nieve que azotan el norte de Francia han partido en el ferrocarril.—Francia.

No se piensa en la anexión de Austria a Alemania.

BERLIN, 15.—Los diarios berlineses se limitan a publicar en primera plana los telegramas dando cuenta de los actos celebrados en Viena en honor del canciller Marx, y del señor Stresemann, corroborando las manifestaciones oficiales de que dicho viaje no tiene relación alguna con las ideas de anexión de Austria al Reich.—Francia.

Ha sido pescado un tiburón de grandes dimensiones.

LONDRES, 15.—El pesquero «Our Wilkie» ha llegado ayer al puerto de Folkstone y a bordo llevaba un tiburón de enormes dimensiones, pescado en alta mar.

El escualo, una vez decapitado, será conducido a Francia, donde se venderá para comestible.—Francia.

Restos de un hidroavión.

CHERBURGO, 15.—En el puerto de Gatteville, el mar ha arrojado a las costas una ala de color gris azulado de un avión. La envergadura de dichos restos es de 2,30 metros.

Parece ser que se trata de los restos de un hidroavión de la marina, que naufragó en alta mar.

Dicha ala ha sido entregada al sáncido de las gentes de mar, señor Barleur.—Francia.

Treinta y dos millones de ostras perdidas.

MARENNES, 15.—En el curso de la última tempestad, las olas han producido enormes daños en las embarcaciones pesqueras de este puerto, haciendo desaparecer 32 millones de ostras.

Las pérdidas se calculan en dos millones y medio de francos.—Francia.

Tempestades de nieve en Italia.

MILAN, 15.—En las últimas veinticuatro horas se ha registrado una violenta tempestad de nieve en toda la península italiana, que ha azotado especialmente los Alpes, Udine, Como, Parma y otros, habiendo descendido la temperatura a varios grados bajo cero.

En Precia, la lluvia produjo inundaciones en el valle Canonica. Las pérdidas se elevan a varios millones de liras.

En Florencia, la tempestad de nieve ha ocasionado enormes daños, y en los montes de Toscana alcanza la nieve grueso espesor.—Francia.

Dos millones de francos para los deportistas franceses.

PARIS, 15.—El Senado ha votado esta tarde un crédito de dos millones de francos para la construcción de viviendas baratas.

El proyecto de ley, concediendo 10.450.000 marcos para el engrandecimiento del puerto de Stettin, así como otro de 1.500.000 marcos para el aumento de profesores católicos en las escuelas públicas donde sean necesarios por el número de niños pertenecientes a dicha religión que asisten a ellas, han sido también aprobados.—Francia.

## La Liga Internacional contra el imperialismo

PARIS, 15.—Para la próxima reunión del Consejo General de la Liga contra el imperialismo, que tendrá efecto en París el 29 del actual, han anunciado su asistencia Delegaciones de China, Siria, India, Egipto y otras minorías nacionales.

N. de la R.—La Liga Internacional contra el imperialismo es una sucursal más de los bolcheviques para despistar su acción. La Internacional Socialista ha tomado el acuerdo de prohibir a todas sus Secciones manifestar simpatía alguna para ese organismo bolchevique, y menos aún de adherirse a sus manifestaciones.

## La Mutualidad Obrera Conferencia del señor Gascón y Marín

La primera de las conferencias que para este curso organiza La Mutualidad Obrera se celebrará hoy, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo. El conferenciante será el Sr. Gascón y Marín, secretario de la Universidad Central don José Gascón y Marín, asesinado el granjero y ocho de sus familiares.

La policía cree que se trata de una venganza.—Francia.

Aumento de divorcios. LONDRES, 15.—Con motivo de las facilidades judiciales para resolver las solicitudes de divorcio, se ha observado un aumento considerable de éstos, hasta el punto de ascender a un 17

## Efemérides

Defuisseaux

16 de noviembre de 1901.—Mueren en Bruselas el diputado socialista Alfredo Defuisseaux, uno de los hombres que más trabajaron por el Partido Obrero Belga y por la organización de los asalariados. Por haber intervenido activamente en las grandes huelgas mineras de 1886, tuvo que exiliarse por causa de la persecución de que se le hizo víctima. Al volver a Bélgica publicó el Catecismo del Pueblo, del que se vendieron mu-



chos miles de ejemplares y por el cual fué procesado y condenado a dos meses de prisión. Sus campañas en pro del sufragio universal y contra los Gobiernos reaccionarios le valieron una serie de condenas, que arrojaban veintinueve años de cárcel. Cuando se estableció el sufragio universal, en 1894, fué elegido diputado por Mons, obteniendo una mayoría enorme sobre los candidatos clerical y liberal. Sus funerales fueron una verdadera manifestación de duelo popular. Tenía cincuenta y ocho años cuando dejó de existir.

En Alemania

## Más triunfos socialistas

PARIS, 15.—Comunican de Dantzig que el resultado de las elecciones en aquella ciudad es favorable a los socialistas.

La Prensa reconoce unánime el triunfo de los socialistas y señala la posibilidad de que se constituya un Gobierno de izquierda. Los polacos han sido derrotados, pues de 180.000 votantes sólo han obtenido 5.000 votos.

He aquí el número de votos que han obtenido los diferentes partidos en comparación al año 1923:

	1923	1927
Socialistas	39.000	56.000
Nacionalistas	44.000	33.000
Católicos	23.000	20.000
Comunistas	11.000	15.000
Polacos	7.000	5.000

Como se ve, cada elección que se verifica en Alemania y Estados Unidos resulta una severa advertencia para los grupos políticos de la derecha.

## Notas de Bilbao

La Agrupación Socialista.

BILBAO, 15.—Sin duda por extraviado no ha aparecido en estas cuñas la reseña de la reunión celebrada por la Agrupación Socialista de Bilbao el sábado 29 del pasado.

De memorable puede titularse la referida asamblea. En ella, después de ser aprobados los asuntos que figuraban en el orden del día, dió cuenta de su gestión como delegado al Congreso extraordinario el compañero Prieto. Con vibrante palabra hizo historia de los incidentes que rodearon la representación de nuestro Partido en la Asamblea a Consuiva se han sucedido hasta la celebración del último Congreso.

En este acto—dijo—quedó plenamente demostrado que somos un Partido disciplinado, que sacrificando diferencias de apreciación si las hubo, nos unimos ante el imperativo del Partido.

De estos Congresos han salido el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores más fuertes y más unidos si cabe.

Estos actos—dijo—no deben ser un final, sino el principio, de una nueva etapa, en la que todos, en la medida de nuestras fuerzas, hemos de contribuir para lograr engrandecer nuestra organización y, a la vez, adquirir la capacitación necesaria para desempeñar el papel que el porvenir, no lejano, nos ha de confiar.

El público que llenaba el local acogido con estruendos aplausos las últimas palabras del camarada Prieto. Calzada.

Para terminar el muelle de Arrigorri. BILBAO, 15.—Se ha reunido la Comisión provincial, acordando interesar a la Jefatura de Obras públicas la rápida terminación del muelle de Arrigorri, en Ondarroa.—Francia.

Una anciana herida. BILBAO, 15.—La anciana de setenta y seis años Maximina Barquera se cayó de un tranvía en la plaza Vieja, produciéndose lesiones de carácter grave.—Francia.

Los obreros sin trabajo. BILBAO, 15.—Esta mañana visitó al gobernador una Comisión de obreros sin trabajo, que solicitó la rápida resolución de los expedientes de obras en proyecto.

El gobernador contestó a los comisionados que hará cuanto esté de su mano para que eso se realice; pero que primeramente se dará trabajo a los obreros naturales de Bilbao, y des-

pués a los que lleven mayor número de años residiendo en la capital.

También prometió interesarse cerca del ministro de Fomento para que se activen algunas obras dependientes de dicho departamento.—Francia.

## Accidente del trabajo en Ortuella.

BILBAO, 15.—En una mina de la Compañía Orconera, de Ortuella, fué cogido entre dos vagones el obrero Amalio Chaperó, que resultó con la fractura de la clavícula izquierda y otras lesiones de importancia, de las que fué asistido de primera intención, pasando después al Hospital civil.—Francia.

## Los socialistas belgas y suecos

Protestas contra la amnistía rusa, que exceptúa los presos por motivos políticos.

VIENA, 15.—Los Partidos Socialistas belga y sueco han dirigido al Gobierno soviético importantes protestas contra la excepción que se hace con los presos por motivos políticos, que no son puestos en libertad, y con los que se comete, dicen, una verdadera injusticia.

## Detenciones en Bulgaria

SOFIA, 15.—Con motivo de los grandes depósitos ilegales de armas descubiertos estos días, han sido detenidos 30 campesinos y trabajadores, que serán inmediatamente juzgados según la llamada ley de Protección del Estado. El proceder del Gobierno está siendo muy censurado, pues es opinión general que se trata de restos de armamentos utilizados en las últimas luchas civiles.

## Peto dinástico en Rumania

VIENA, 15.—Comunican de Bucarest que la decisión del Consejo de guerra contra Manollesco está siendo objeto de los más variados comentarios.

En algunos centros políticos se considera la absolución como una prueba de la discrepancia existente entre el ejército y Bratianu, mientras que en otros se considera que el presidente del Consejo está en condiciones de poder optar, en virtud de esta sentencia, por las nuevas bases de tregua entre los diferentes partidos políticos propuestas recientemente por él.

Se considera en todos que las declaraciones del general Averesco al descubrir los motivos de la entrevista secreta celebrada en París entre el rey Fernando y el príncipe Carlos le han colocado en condiciones de resarcirse de su escaso prestigio político después de los últimos acontecimientos.

Pudiera ser que surgiera una inteligencia entre el partido de Averesco y el partido campesino nacional, con lo que la oposición se vería muy fortalecida.

No obstante, la cuestión dinástica queda en pie, habiéndose agravado con la publicación de la cartas encontradas en poder de Manollesco, a pesar de la censura que con todo rigor se viene manteniendo en todo el territorio rumano. Por ello queda también pendiente el problema de la vuelta del príncipe Carlos al territorio rumano para ocupar un cargo en la Regencia, después de la declaración de Averesco sobre el acto de 4 de enero de 1926, que en nada se opone, según declara el citado general, a tal estado de cosas.—Francia.

## Persecución de trabajadores en Turquía

CONSTANTINOPLA, 15.—La policía turca prosigue su campaña contra las organizaciones obreras. Se ha ordenado la clausura de la Oficina de la Sociedad para la protección de los trabajadores. El secretario general de la misma, Sabri Effendi, y dos de sus directivos, Ferid y Derwich Bajá, han sido detenidos. La mayor parte de las Sociedades obreras han sido disueltas.

## Prisión de comunistas en Lituania

BERLIN, 15.—Comunican los periódicos de Varsovia que en la ciudad lituana de Dirballen fueron detenidos 18 jóvenes comunistas acusados de haber tomado parte en una conspiración contra el Gobierno. Uno de los detenidos resultó muerto de un tiro.

## Los alquileres

Un nuevo abuso de los caseros

La Asociación de Vecinos e Inquilinos de Madrid denuncia, en atenta carta que recibimos, el hecho de que gran parte de los propietarios de fincas se niegan a alquilar sus pisos a quienes son abogados, médicos o desampañados profesionales análogos.

Se trata de un nuevo abuso de los caseros, que, teniendo un estrecho concepto del derecho de propiedad, creen que pueden exigir al inquilino determinadas condiciones de vida o reglar los usos y costumbres de las familias que se albergan en los cuartos de sus fincas. Recuerda dicha Asociación, muy oportunamente, a aquellos propietarios que se negaban a alquilar los pisos a familias con hijos, cuando son éstas las más merecedoras de toda consideración.

Menester es que la ley de Alquileres que se proyecta atienda también a restringir las imposiciones de los dueños de casas, haciéndoles comprender que su derecho no es tan absoluto ni tan cruel que pueda ejercitarse caprichosamente.

## En Rusia se increpa a Trotski violentamente

«Le Temps» da la traducción de un discurso de Trotski tomado de la versión taquígráfica publicada por la «Pravda», de Moscú, de la cual recogimos lo más sobresaliente, demostrando hasta qué términos llegó la discusión antes de que Trotski fuese expulsado del partido comunista. Dijo:

Trotski.—La fracción de Stalin y Bujarin, que encierra en las prisiones interiores de la policía secreta a los mejores camaradas; que no se mantiene en el Poder más que por la opresión del partido, ahogando la expresión de todos los pensamientos libres y desorganizando el movimiento proletario, no sólo en Rusia, sino en el mundo entero, ha jurado nuestra pérdida; pero no sabe que estamos decididos a luchar hasta el último esfuerzo.

Petrovski.—Es un discurso odioso, un discurso menchevique.

Skrupnik.—¿Qué infamias estás diciendo, Trotski!

Trotski.—Esta fracción no puede tolerarnos en el seno del Comité Central un mes antes del Congreso. Lo comprendemos...

...Bajo la dirección de Lenin, cuando se hizo la composición leninista del Comité político, el Secretariado general no desempeñó más que una función subalterna. (Escándalo.) La situación empezó a cambiar después de la enfermedad de Lenin. Por esto, viendo que tardaría en retirarse, dió el partido su consejo supremo: «Eliminad a Stalin, que llevará el partido a la escisión y a la ruina.» (Escándalo.)

Stefanoff.—Vieja calumnia. Talverg.—Charlatán; no eres más que un charlatán.

Exclamaciones.—¿Qué vergüenza! Skrupnik.—¿Dónde ha caído! ¿Qué canallada!

Exclamaciones.—¿Es mentira! Petrovski.—Sois un despreciable menchevique.

Kalinin (presidente de la República soviética).—¡Pequeño burgués! ¡Radical!

Trotski (sus palabras se pierden en el tumulto).—El partido no tuvo a tiempo conocimiento de este consejo. El organismo administrativo, compuesto de paniguados, lo ocultó. Las consecuencias son ahora evidentes para todos. (Escándalo.) Gritos de «¡Abajo Trotski!» ¡Charlatán!

A primera vista, la corriente stalinista parece victoriosa. En realidad, toda la política de la fracción del centro se hace sobre dos golpes: de derecha y de izquierda. (Escándalo.)

Su fundamento de clase, la fracción burocrática del centro se balancea entre dos políticas de clase...

Voces.—¡Mentira...! ¡Abajo...! Trotski.—Resbalando sistemáticamente de la línea proletaria hacia la pequeña burguesía. Traspaso que no se hace en línea recta, sino en zigzag.

Skrupnik.—Menchevique. (Escándalo.)

Trotski.—En el pasado hemos tenido muchos zigzag. El más famoso y memorable ha sido la extensión de los derechos electorales bajo la presión de la derecha. (Escándalo.) Luego fueron anulados por la presión de la izquierda. (Escándalo.) Ha habido también muchos zigzag en el dominio de la legislación obrera, de los salarios y la política de impuestos. Pero la política general se ha inclinado hacia la derecha.

El último manifiesto prometiendo la jornada de siete horas es un zigzag hacia la izquierda. Pero no hay engaño posible; no es más que un zigzag.

Yaroslavski.—Una misa para el reposo del alma de Trotski. Voces.—Marcha fúnebre.

Trotski.—... pero que por sí mismo no modificará la política general, más bien precipitará el centro director hacia la derecha.

Voces.—¡Misericordia! ¡Menchevique! (Tumulto.)

Trotski.—Los gritos de hoy no pueden modificar esa política, como no puede modificarla la dádiva de la jornada de siete horas. (Escándalo, silbidos.) La línea política de la dirección actual no se determina solamente en zigzag aventurados.

Tchoubar.—Nadie más aventurado que tú.

Skrupnik.—La tribuna del Comité no está hecha para decir cosas abominables.

Trotski.—... sino por el apoyo social que esta política ha encontrado en torno de ella en su lucha contra la oposición. A través del Comité actual, a través del régimen actual, la vanguardia proletaria sufre la opresión... (El escándalo es cada vez más fuerte y apenas si se puede oír a Trotski.) Los burocratas aristócratas, incluso burocratas obreros... (El escándalo y los silbidos aumentan.)

Vorochiloff.—Zinovieff escucha estas infamias.

Trotski.—... todos los elementos de la burguesía que empiezan a mostrar el puño al proletariado diciendo: «Ya no estamos en 1918.» No es el zigzag hacia la izquierda lo que decide, sino la línea política fundamental. Son los paniguados los que deciden. Pero es imposible ahogar las células obreras. (Gran escándalo; silbidos.)

Voces.—Sepulturero de la Revolución. ¡Abajo la canalla! ¡Abajo los traidores!

Trotski.—... todos los elementos de la burguesía que empiezan a mostrar el puño al proletariado diciendo: «Ya no estamos en 1918.» No es el zigzag hacia la izquierda lo que decide, sino la línea política fundamental. Son los paniguados los que deciden. Pero es imposible ahogar las células obreras. (Gran escándalo; silbidos.)

Voces.—Sepulturero de la Revolución. ¡Abajo la canalla! ¡Abajo los traidores!

Notas de Levante

Reglamento aprobado.

ALICANTE, 15.—Ha sido aprobado el reglamento por el que se dirige la Sociedad titulada Juventud Artístico-Socialista de Torrevieja.

Sociedad Obrera reorganizada.

Ha quedado reorganizada la importante Sociedad de Metalúrgicos de Alicante titulada La Montadora; en la actualidad cuenta ya con 110 afiliados y quedan por afiliarse unos 600, y por los trabajos que están realizando los más entusiastas compañeros se espera que dentro de breve tiempo estarán todos en la nueva entidad.

Los socialistas de La Romana.

Hemos recibido la agradable visita del entusiasta camarada Alejandro Balart del pueblo de La Romana. Este camarada visitó la Redacción de EL MUNDO OBRERO, y entre otras cosas nos dijo que en La Romana se lee con gran entusiasmo nuestro modesto semanario, y que desde esta fecha se aumente el paquete que semanalmente se recibe en aquel pueblo.

También nos dió la grata noticia de que en La Romana se están haciendo trabajos para la constitución de una Agrupación Socialista.

Los compañeros de la Oficina de Reclamaciones se pusieron incondicionalmente a su disposición para ayudarle en todo lo que sea necesario hasta dejar organizada la Agrupación Socialista.

El amigo Balart se marchó de Alicante muy satisfecho de la entrevista de los correligionarios alicantinos, a este compañero le deseamos mucha perseverancia y actividad hasta ver realizada la promesa que nos hizo.—Sierra.

Labor cultural.

ELDA, 15.—Organizado por la Agrupación Socialista, el próximo viernes, día 18 del corriente, dará comienzo el curso de conferencias de carácter cultural, que estará a cargo de eminentes personalidades de la localidad, que han accedido gustosas a explicar lecciones de este carácter en nuestro domicilio social, calle de Pablo Guzmán, número 59.

La primera de estas conferencias, que se celebrará a las nueve de la noche, estará a cargo del culto y competente jefe de Telégrafos de la localidad, don Francisco Insa, que disertará sobre el tema: Aplicaciones de la electricidad a la comunicación a distancia. Telefonía eléctrica.

Dada la competencia del conferenciante y lo interesante del tema, esperamos que nuestro Centro se verá concurrido por todos aquellos trabajadores que sientan deseos de adquirir conocimientos que siempre han de serles muy beneficiosos.

A partir de esta fecha, todos los viernes se celebrará una conferencia, de las que oportunamente informaremos a nuestros lectores, que esperamos intensifiquen la propaganda de nuestro diario, que tanto se preocupa de difundir la cultura entre la clase trabajadora.

La crisis de trabajo.

Continúa acentuándose la crisis de trabajo que hace tiempo se viene padeciendo, siendo muchos los obreros que tienen que ausentarse de la localidad en busca de ocupación, puesto que la inmensa mayoría de las fábricas sólo trabajan tres días a la semana. Contrasta esta crisis espantosa con el precio exorbitante de los artículos de primera necesidad, sin que nuestras autoridades se preocupen de intervenir en estas cuestiones, que tanto afectan a la vida de esta industrial población.

En medio de esta situación, ver-

Notas de Galicia

La crisis de trabajo.

ORENSE, 14.—La clase trabajadora de esta capital está sufriendo desde hace tiempo una honda crisis de trabajo, y como esta se veja sentir con mayor intensidad en el ramo de Construcción, pues estos obreros ya notaron los efectos de la miseria en sus hogares durante el verano, y ahora, en el invierno, se acentúa, ante el ejército de los sin-cobocación aumenta cada día.

Hace un año realizo el Ayuntamiento un empréstito de tres millones y medio de pesetas en el Banco de Crédito Local, con objeto de construir el Mercado, Mataero, alcantarillado y aumentar el caudal de agua.

Para la realización de éste se le dijo al vecindario que se hacía, no sólo para dotar a Orense de servicios tan indispensables como los anotados, y de los cuales carecía, sino que el principal argumento era que estas obras vendrían a resolver la crisis de trabajo, existente ya en aquella fecha, y que ahora se agrandó de manera extraordinaria. A pesar del tiempo transcurrido no dieron comienzo de la traida de agua, y ésta con tanta lentitud, que apenas se notó en la que a colocación de obreros se refiere.

Nosotros llamamos la atención del Ayuntamiento para que de impulso a estas obras, con lo cual se conseguiría la colocación de todos los obreros parados, y con ello llevar la tranquilidad a cientos de hogares que hoy carecen de lo más indispensable para vivir.

Ninguna razón hay para retrasar el comienzo de las mismas, y como esto no es pedir ninguna gollería, esperamos que las solicitudes presentadas en este sentido por el Centro Obrero serán atendidas.

Reunión de la Sociedad de Camareros

Celebró reunión esta colectividad, en la cual el compañero Suárez, delegado de la misma al Congreso extraordinario de la Unión General, dió cuenta de los acuerdos tomados, siendo aprobada su conducta.

Seguidamente se pasó a tratar de la constitución del Comité paritario, y atendiendo las indicaciones de la Federación Nacional y una carta de la Sociedad de Galicia, de Vigo, procedió a nombrar cuatro vocales, siendo elegidos los compañeros Rogelio Gutiérrez y Alfredo Villar, efectivos; Martín Pérez y José Santos, suplentes.

También se nombró delegado informativo para el Comité Nacional de la Federación de Camareros a Manuel Suárez.

Se trató de varios abusos cometidos por algunos patronos, que trataban de no cumplir los pactos establecidos, nombrándose una Comisión para visitarlos, y caso de que insistieran en su negativa, se procederá a demandarlos ante el Tribunal Industrial por incumplimiento de contrato.

Se dió cuenta de las circulares de la Unión General referentes a los acuerdos tomados por el Pleno, y se acordó estar conformes con los mismos y dirigir una carta a la Comisión Ejecutiva, en la cual se haga resaltar la satisfacción de esta colectividad.

Aplaudimos sinceramente a los iniciadores y componentes de este joven organismo, que ha de alcanzar triunfos en la esfera cultural obrera y ha de revolucionar las acciones artísticas de la juventud torreviejense.—Mariano Estévez.

Mande usted a arreglar su calzado a la zapatería de ELGUETACALLE.

EIBAR

LA CASA DE LOS GRANDES

SASTRERIA BENITEZ

Visita nuestros escaparates y veréis algo extraordinario.

INFANTAS, 42

LA COSMOPOLITA

Cooperativa Obrera Socialista

SAN SALVADOR DEL VALLE

(BA ARBOLEDA)

Teléfono núm. 401

Notas de Castilla

Terrible temporal.

TORRELAVEGA, 15.—Continúa el temporal causando destrozos en esta zona. Después del derrumbamiento de la pared de una fábrica en construcción, cuyo accidente ocasionó seis heridos, afortunadamente leves, ha venido una segunda edición del diluvio a amenazar las delicias de las montañas; caídas de líneas de alumbrado, teléfonos, y un frío intensísimo, para hacer completa nuestra felicidad.

Nuestro querido compañero Sixto Serrano, secretario de esta Agrupación Socialista, que se encuentra en cama desde hace quince días, está, por fortuna, casi repuesto de la indisposición que padecía.

Nueva organización.

El sábado, día 12, y en la Casa del Pueblo de esta localidad se reunieron los camaradas dependientes de comercio.

Acordaron, en medio del mayor entusiasmo, constituir la Asociación del Comercio de Trabajadores de la Unión General. La Directiva está formada por los siguientes compañeros: Maximiliano Arroyo, presidente; Salvador García, vicepresidente; Leonardo López, secretario; Pedro Pascual, vicesecretario; Manuel Mesonero, tesoro; José María Guerra, José Peña, Francisco Tenreiro y Tomás Maeso, vocales.

A palabras necias.

El organete del más místico de los gallegos contesta con el juego trasero a las cuatro verdades que nuestro diario le decía la semana pasada, ante la tendenciosa información que hacía de la conferencia del camarada Sabarri, y lo que es peor, se siente "arrucos" y amenaza.

Como se vive en Canillas

La Agrupación Socialista de Canillas y Viedavero ha realizado una intensa campaña solicitando que por el Municipio se haga una serie de reformas urbanas en beneficio de aquel suburbio vecindario.

El pueblo ha aplaudido extraordinariamente la campaña; pero el Municipio no se ha enterado de ello.

Nosotros nos disponemos a ayudar a nuestros camaradas, para lo cual hemos redactado aquellas miserables y sucias barridas, el domingo publicaremos un artículo contando parte de lo que hemos visto y aprendido, que consideramos conveniente que lo lean todos los vecinos de Canillas.

Ya lo saben, pues. Hasta el domingo.

Todos debemos pedir escuelas

MORA, 15.—Con motivo de una función religiosa se ha reunido una cantidad grande de pesetas, todas donadas por vecinos de este pueblo; esto nada tendría de particular si para las cosas de interés general se hiciera lo mismo; pero, desgraciadamente, no es así.

Aquí faltan escuelas, y por esta razón los niños andan por la calle en horas en que debieran estar en el colegio, lo que es muy doloroso y una vergüenza para el pueblo de Mora.

Hay un Grupo escolar empezado hace dos años, y no ha podido tenerse por falta de fondos, y lo mismo sucede con el edificio destinado para

Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los aceites PAPELES YHOMAR

(Tutelares de la infancia) 1,50 en todas las farmacias. H. Gamit, San Fernando, 32 y 34 VALENCIA GAYOSO - MADRID

Preciados, 1

Nuestra Empresa no tiene con su nombre ningún Instituto, y nuestros éxitos se demuestran.

Ayuntamiento

Palabras del alcalde.

El señor Semprún dijo ayer que había recibido un telegrama del alcalde de Pamplona reiterando su gratitud por las atenciones que el pueblo de Madrid guardó al Orfeón Pamplonés, y que al ser recibida esta entidad en Pamplona, la inmensa muchedumbre que le esperaba dió un grito de ¡Viva Madrid!

También ha recibido una carta del maestro Falla, agradeciendo el homenaje que el Ayuntamiento organizó en su favor.

Los quisosos de la vía pública.

Añadió que no facilitaba nota completa del resultado del concurso de quisosos porque era muy extensa. Se han abierto 27 plegos para 26 quisosos, a los que se adjudicará, facilitando al Ayuntamiento un ingreso anual de 64.902 pesetas; el ingreso anterior era solamente de 14.619. El concurso proporcionó un aumento al erario municipal por los 26 quisosos de 50.283 pesetas.

Los niños asilados en la Palma.

Algunas familias de los niños asilados en el Colegio de la Palma desean sacar a sus hijos los domingos para pasar con ellos el día, y habiendo asegurado el director facultativo que no existe peligro en la epidemia de tifa por haberse combatido, ha ordenado el señor Semprún al director administrativo de aquel establecimiento que permita la salida los domingos de los niños de las familias que lo soliciten.

A los empleados se les paga con retraso.

Una Comisión de practicantes de los que han combatido, a las órdenes del señor Taboada, la epidemia de tifa, en el Colegio de la Palma, ha visitado al alcalde para pedirle que ordene se abone a esos funcionarios sus haberes con puntualidad, pues a veces se les paga con un mes de retraso.

Los sueldos correspondientes al mes anterior aún no han sido satisfechos, y los practicantes, a quienes afecta y trastorna su modesto presupuesto, reclaman puntualidad en el pago.

Suponemos que el alcalde habrá atendido tan justa reclamación.

El paseo de la Castellana.

El señor Alderete, dijo el alcalde, ha entregado ya el proyecto de pavimentación de un paseo de peatones de cada lado del de la Castellana, con su correspondiente presupuesto, que importa 458.075 pesetas.

Estas obras serán realizadas por la contrata que actualmente ejecuta las obras de pavimentación; por esto no saldrán a subasta, como indicó, y su importe se abonará de la cantidad consignada para ese servicio en el presupuesto vigente, y lo que falte para satisfacer el importe total se consignará en presupuestos ordinarios venideros.

El alcalde dejó para hoy otras noticias que él considera interesantes.

Arenal, 4. Teléfono 11190, Pompas Fúnebres.

Comités y directivas

En junta general recientemente celebrada por la Agrupación Socialista del Puente de Vallecas ha sido elegido el siguiente Comité:

Presidente, Casimiro Vitienes; vicepresidente, Vicente Asensi; secretario, Antonio Masía; idem de actas, Pascual Civera; tesoro; y correspondal, Julián Vinyagre; contador, José Cabezas; vocales: Juan Lorente, José Scaipa y Domingo González.

Obras de Miguel R. Seisdedos

Allá en tiempos..... 4,50 Como la piedra del arroyo..... 1,50 Lo que no pudo ser..... 1,50 La última noche..... 0,50 Mi evolución..... 0,50 Y dijo el lobo..... 0,50 La canción del asno..... 0,50

Los pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado.

IMPERMEABLES "EL CISNE"

PLAZA DEL PROGRESO, 3 (FABRICA) Impermeables de señoras y caballeros desde 40 pesetas. Capitas para niños, 7,50 pesetas. Trincheras, 60 pesetas.

EUGENIO SUÉ

EL JUDÍO ERRANTE

—¡Vaya! Es veneno; no se atreve a beberlo—gritaron, estrechándole por todos lados, de suerte que le hicieron tropezar con el cuerpo de Goliat.

—Amigos míos—exclamó el jesuita, que sin ser envenenador se hallaba en una terrible alternativa, porque su frasco contenía sales preservativas de mucha fuerza, lo cual hacía que fuese tan peligroso el beberlas como el mismo veneno—, mis valientes amigos, os equivocáis; es nombre del Señor os juró que...

—Si no es veneno, bebe—repitió el Caminero, presentándole el frasco—. Si no bebéis, moriréis como tu compañero, ya que como él envenenas al pueblo.

—¡Sí, que muera, que muera!—Pero, miserables—exclamó el padre D'Aigrigny, a quien se le erizaban los cabellos de terror—; ¿me queréis asesinar?

—Y todos los que tú y tu compañero habéis envenenado, bandidos?—Pero, eso no es cierto, y...—Bebe, pues—repitió inflexible el Caminero—; por última vez, atrevete.

—Beber eso sería morir—exclamó el padre D'Aigrigny.—¡Ah, vea el bandido!—respondió la turba, estrechándole aún más—; confiesa, confiesa.

—Pero escuchadme—gritó el abate, con las manos juntas—, ese frasco es...—Curiosos gritos interrumpieron al padre D'Aigrigny.

—¡Cebolleta!—acaba con ése—dijo el Caminero, empujando con el pie

fuese muy útil, continuaba pidiendo socorro con todas sus fuerzas. «El Caminero» volvió a arrojarse sobre el padre D'Aigrigny, diciendo: —Este ya dura demasiado; acabemos con él.

El padre D'Aigrigny se vio perdido. Sus fuerzas estaban ya agotadas. Morir asesinado por aquellos brutos después de haberse librado tantas veces de la muerte en la guerra. Tal era el pensamiento de padre D'Aigrigny, cuando el Caminero se arrojó sobre él.

De pronto, y en el momento en que el abate, cediendo al instinto de conservación, pedía por última vez socorro, la puerta en que se apoyaba se abrió detrás de él; una mano segura le cogió, metiéndolo dentro de la iglesia. Era Gabriel. El joven misionero permanecía de pie en el umbral de la puerta; su adorable rostro de arcángel, rodeado de sus largos cabellos rubios, como movido por la commiseración y el dolor, iluminaba las últimas claridades del crepúsculo. Aquella fisonomía, de una divina hermosura, expresaba una compasión tan tierna, que la turba se conmovió cuando Gabriel, las manos juntas, exclamó con voz sonora y brillante: —¡Perdón, hermanos míos! Sed humanos, sed justos.

Vuelto en sí el Caminero de su primer movimiento de sorpresa y de su emoción involuntaria, se acercó a Gabriel, gritando: —¡No hay perdón para el envenenador!

—Pensáis en lo que vais a hacer, hermanos míos?—respondió Gabriel—. En esta iglesia, un sitio de refugio para todo el que se ve perseguido.—Nos apostaremos de nuestro envenenador ahora en el mismo altar—respondió brutalmente el Caminero.—Hermanos míos, escuchadme—dijo Gabriel, tendiendo los brazos.—¡Abajo los solidos!

—¡Entremos aquí como en el arbolizado!

—¡Qué nos importa a nosotros que sea una iglesia!

—¡Si los solidos defienden a los envenenadores, al agua con ellos!

—Decid, con cien mil diablos!—exclamó—, ¿cobramos aliento para cantar víspers? Si hubiese vino en la pila, enhorabuena.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡Decid, con cien mil diablos!—exclamó—, ¿cobramos aliento para cantar víspers? Si hubiese vino en la pila, enhorabuena.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

—¡Sí, sí—gritaron varias voces.—Pues bien, aquí me tenéis—dijo Gabriel, irguiendo la cabeza y adelantándose con una serenidad majestuosa y resignada—. Yo o el ahogado, ¿qué os importa? ¿Queréis sangre? Tomad la mía, y os perdona, hermanos míos, porque un fatal delirio oscebra vuestra razón.

—¡En dónde está el envenenador?—Y quién os ha dicho que fuese un envenenador, hermanos míos?—contestó Gabriel con voz penetrante. —¡Basta! No hemos venido aquí para confesarnos—respondió brutalmente el Caminero—. Devolvednos nuestro hombre; si no, vos pagaréis por él.

Notas del día

Conferencias en el Museo del Prado. El viernes 18 y el sábado 19 del actual, a las once y media de la mañana, don Elías Tormo, catedrático de Historia del Arte y vicepresidente del Patronato, dará la segunda y tercera conferencia del curso de Historia del Arte en los Museos, desarrollando en estos dos días el siguiente tema: «Del Antiguo al Moderno».

La crisis arrocera. La Comisión ejecutiva del servicio nacional del Crédito Agrícola tiene en estudio la manera de conceder un nuevo préstamo para resolver la crisis arrocera. De la campaña anterior sólo quedan por reintegrar dos de los créditos que fueron concedidos.

Consejo de ministros. Ayer tarde se celebró consejo de ministros en la Presidencia. A la entrada, el presidente habló breves minutos con los periodistas, e hizo referencia al banquete celebrado en el Estado en honor de mister Scott, dijo que no había podido asistir al té celebrado en casa del duque de Alba, y que a las diez de la noche marcharía a París mister Scott, a quien iría a despedir el ministro de Instrucción, en nombre del Gobierno. También iría a despedirle el secretario general del ministerio de Estado.

En la Casa del Pueblo. En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Albaniles «El Trabajo».

Los dibujantes españoles en Nueva York. Se ha inaugurado con éxito enorme en las Oficinas de Información Pro España la Exposición de dibujantes españoles, asistiendo al acto inaugural el conde de Balsa, el presidente de la Cámara de Comercio Español, el director y subdirector de «La Prensa», el catedrático Federico de Onís, Huntington Barlow, Geir Thomas, Gunningham Gil, etc.

La población de Berlín. BERLÍN, 15.—El último censo berlinés que la población de esta capital llega a 4.141.793 personas.

Los sucesos. Francisco Carmona, de treinta y un años, con domicilio en la calle de Embajadores, 52, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó, al agredirle en los talleres de la Sociedad Hidroeléctrica Española, establecida en el paso de los Melancólicos, otro obrero, llamado Angel Romero Barranco, de veinticuatro años, domiciliado en la carrera de San Isidro, número 12.

PERFUMERIA GAL... MADRID. Limpia bien la epidermis y los poros. Da suavidad y tersura a la piel. Pasta pura. Espuma suave. Perfume intenso.

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes . . . . . 2,50 pts.  
Provincias, trimestre . . . . . 9 —  
25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
FÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## Andrés Saborit, en Vizcaya

BILBAO, 14.—En el Chacolí de Archanda se ha verificado la comida en honor de Saborit, como resumen de su campaña de propaganda, que tan excelentes resultados esperamos obtenga.

He aquí la lista de comensales: Ángel Lacort, Cristóbal Aznar, Santiago Aznar, Julián Aznar, Ángel Aguilero, Manuel Aguilero, Daniel Unzuaga, Fulgencio Mateos, Feliciano Castillo, Leoncio Sánchez, Ricardo Ibáñez, Felipe Ibáñez, Joaquín Bustos, Francisco Rojas, Ángel Lafuente, Juan Nadal, Luis de la Plaza, Rufino Fernández, Eduardo Echevarría, Felipe Merodio, Zacarías Garay, José Muñoz.

Alfonso Calzada, Virgilio Pierna, Simón Arrugaeta, Isidro Payán, Miguel Pascual, Pedro Villar, Lorenzo Esteban, Asensio Linacero, José Martínez, Honorato Sáez, Francisco Martín, Pedro Infante, Julio Martínez, Raimundo Oñeada, Gervasio González, Manuel Amuchategui, Cipriano García, Fidel Sáenz, Sebastián Ibarra, Paulino Gómez Sáiz, María Basterre, Pedro Bilbao, Carlos Finestre, Ramón Pérez, Eusebio Lecue, Alfonso García.

Tomás Basterre, Francisco González, Emilio Martínez, Luis Carrero, Francisco Amuchategui, Patrocinio González, Matías López, Esteban Martínez, Ernesto Pérez, Federico Arranz, Tomás Andrés, Teodoro Gutiérrez, Ricardo Pérez, Nino Hernández, Jesús Núñez, José Díaz, Fermín Zarza, Miguel Galbán, José Rutil, Antonio Villanueva, Ramón Rutil, Avelino Guinera, José Encalado, Manuel Terán, Alberto Sanz, Pablo Pereda.

Martín Agüero, Carlos Sinisterra, Ramón Tardío, Ceferino López, Lucas Carano, Román Aristegui, Juan Cruz López, Anastasio Fraile, Valeriano Méndez, Domingo Aina, Pedro Redondo, Baldomero Alvarez, Demofilo Aristegui, Blas Mitra, Teodoro Arriáez, Eustaquio Cañas, Federico Rodríguez, Calixto Cuesta, Gregorio Cano, Tomás Aristegui, Santos Morales, Víctor Adrián, Francisco Cuesta, Dionisio Marqués, Juan Costeña, Marcos del Pozo, Valeriano Serna.

Cándido Busteros, Pablo Jiménez, Gerardo Martínez, Juan Luis Carranza, Mariano Arribas, Antonio Arribas, Paulino Gómez Beltrán, Antonio Arendano, Pedro López, Matías Vallejo, Pablo Gómez, Eulalia Arno, Pedro Arno, Lucas Orta, Eusebio Mielbulo, Isabel Matillá, César Miralles, Froilán, Fernández, Ramiro Vázquez, Enrique Rey, Frutos Rey, Adolfo Rey, Benigno Basterre, Federico Gómez, Vicente Díez, Miro Hernández, Alberto Echevarría, Víctor Martín, Máximo Centagalla, Poeta de Sestao, Bautista Rey, Víctor Gómez, Anacabe López, Ángel Casado, Sebastián Vela, Sebastián Rincón, Julio Vázquez, Antonio Lujana, Constantino Turiel, Abelardo Murga, Valentín de Miguel, Aniceto Gil.

Faltan los nombres de algunos camaradas de Gallarta y otros pueblos, que por olvido dejamos de copiar.

La comida transcurrió en medio de gran camaradería y al final pronunció unas palabras sentidas y cariñosas la camarada Saborit el presidente de la U. G. T., compañero Ángel Lacort, haciendo presente a tan excelente correligionario el afecto y simpatía que la clase trabajadora vizcaína, y sobre todo los socialistas de la provincia, sienten hacia nuestro querido correligionario.

Contestó Saborit agradeciendo el homenaje y estimulando a los concurrentes a trabajar sin descanso y con la misma fe y entusiasmo que siempre lo hicieron.

Se recibió una sentida carta adhesiva del acto del querido amigo y compañero Felipe Carrero, el cual no pudo asistir por su delicado estado de salud, y proponiendo una colecta para el SOCIALISTA, encabezándola con los pesetas. Fueron recaudadas 80 pesetas con dicho fin.

Como final hubo canciones socialistas, transcurriendo la tarde muy animada.

cio ex profeso para biblioteca pública, amplio, ventilado y con las debidas condiciones, como tienen hoy casi todas las poblaciones de alguna importancia. Y, sobre todo, se debe votar la necesaria consignación para adquirir las obras modernas que lo merezcan.

## Explosión de un gasómetro

NUEVA YORK, 15.—Las últimas noticias que se reciben acerca de la explosión del gasómetro de Pittsburg dan a conocer haber muerto 52 personas, entre las que figuran 12 niñas de una escuela próxima al lugar del suceso. El número de habitantes que han quedado sin albergue se eleva a 5.000.

Los mismos telegramas dan cuenta de que en una extensión de quince metros alrededor del gasómetro todos los edificios quedaron destruidos.—Frañola.

## Más víctimas.

PITTSBURG, 15.—Se conocen nuevos detalles acerca de la catástrofe del gasómetro.

Se produjeron una serie de explosiones sucesivas, en cuyo intervalo se pensó en sacar de entre los escombros de las viviendas derrumbadas algunas víctimas; pero la nueva explosión produjo otras víctimas entre los salvadores.

Uno de los heridos ha declarado que vio entre un montón de cascotes los restos de un vestido, y al tirar de ellos se encontró con el cadáver de su padre.

En una escuela próxima al lugar del siniestro se produjeron verdaderas escenas de terror. Algunas madres, enloquecidas por el dolor, arrancaban de los brazos de otras a sus hijas, produciendo terribles luchas, a consecuencia de las cuales perdieron la vida algunas criaturitas.

Tuvo que intervenir la policía para evitar nuevas riñas.

Algunos diarios, centros benéficos, Bancos, etc., han organizado suscripciones para las víctimas.—Frañola.

## Los sucesos del Irak

LONDRES, 15.—Informes recibidos por el «Times» acerca de los sucesos ocurridos en la frontera del Irak, cerca de Naziriyah, el número de muertos se eleva a 17, de los que cinco son soldados y los restantes obreros.—Frañola.

## Sublevación en una prisión

PARIS, 15.—Se reciben informes particulares de Milán dando cuenta de haber estallado una sublevación entre los presos de la prisión de Mont Falcone, cerca de Trieste, habiendo tenido que intervenir las tropas para calmar los ánimos de los sublevados, que ponían como pretexto para adoptar su actitud la pésima calidad de los alimentos y malos tratos recibidos de sus guardas.

El Consejo conoce el certificado que emite el profesor señor Hinojar respecto a la enfermedad que padece un compañero que concursó hace algún tiempo para un cargo de entidad. Se acuerda, en vista del dictamen antes mencionado, que no puede seguir figurando en el escalafón de La Mutualidad este camarada.

El Consejo se enteró de las cartillas que se han escrito en esta semana.

Se trata después de la resolución del señor gobernador del Banco de España, que no accede a la solicitud de que se venda papel para pagar los derechos reales que corresponden por la herencia del camarada Ramón García. Se acuerda que se siga tramitando este asunto.

El Consejo conoce el estado en que se halla la solicitud de los profesores médicos encaminada a que se constituya en Madrid un Comité paritario.

Se da lectura a una carta del arquitecto señor Pradal, en la que envía una pequeña rectificación del presupuesto de la Clínica que se leyó en la sesión última.

## Por la abolición de las restricciones comerciales

GINEBRA, 14.—Dieciocho de los treinta y cinco Estados que participaron en la Conferencia para la abolición de las restricciones y prohibiciones a la exportación e importación, han ratificado los acuerdos tomados.

Las principales naciones que han firmado son Inglaterra, Francia, Alemania Italia y el Japón. Entre las que aún no lo han hecho figuran los Estados Unidos, la India, el Estado Libre de Irlanda, el Canadá y Australia.

## Suceso lamentable

Raimundo Sanz y Cid vive con una hija suya, casada, en la calle de Fernández de los Ríos, número 8, y ayer por la tarde atentó contra su vida disparándose dos tiros en la cabeza en un momento en que se hallaba solo en su domicilio.

¿Que causas han podido influir en el compañero Sanz para que adoptase tan fatal resolución?

La familia, con la que hemos hablado, no advierte nunca en él la más leve insinuación acerca de lo que ocurrió ayer.

## TRINOS

Por entregas  
Ya están otra vez en boga las novelas por entregas.

Saludemos la vuelta de estas novelas. Ingenuas, puras, sinceras, con un absurdo interés, que para sí lo quisieran las novelas de Valdés.

Eso es: con poca literatura, pero con honda emoción. disparate en la Academia, verdad en el corazón. No llega a tanto León!

Público bobalición, que admira truenos sencillos del ingenio melodrama de la duquesa que envidia y la costurera que ama. Triunfa el bien, pierde la dama, gana la pantalonera. ¿Que puras gotas derraman los ojos de la portera!

¿Que eso lo escribe cualquiera? ¡Ay, sí! Que se cree usted eso; pero que es de otra manera (que escribió quien lo escribiera donde fuere...).

Ya quisieran el suceso de la entrada tanto espíritu de estilo y de preciso su zuebro. Ya quisiera su envidia trascendental y su delirio fin encanto del pueblo honrado, que aún no está bien enterado de sí es clásico Azorín.

Bienvenida. A tiempo llega esta interesante entrega, que por un real de vellón me da interés, emoción, tabas, cromas, dos mil páginas por como 1 y un jacón!

## Notas de Arte

El «Don Juan» de Elías Salaverria Desde hace algunos días está expuesto a la curiosidad del público aficionado al Arte, en el patio andaluz de la casa de «Prensa Española», donde goza de adecuadísimo escenario esta exhibición, un notable cuadro rubricado por Elías Salaverria, en el que se destaca, erguida, la figura gentilísima de un joven, que pretende ser la veraz imagen de Don Juan Tenorio.

El ilustre doctor Marañón, que recientemente nos presentó este cuadro desde las columnas de «A B C», ha proclamado con mal velado dogmatismo a esta interpretación morfológica como genuina, y una vez sentada su rotunda afirmación con respecto al acierto logrado en este empeño por Elías Salaverria, nos ha invitado a los que de cuestiones artísticas nos ocupamos a manifestar nuestro juicio acerca de la técnica del referido cuadro; de la técnica nada más. Nosotros recogemos gustosos la invitación, y nos vamos a ocupar del aspecto técnico del último lienzo pintado por Elías Salaverria; más, con vencidos de que la misión de la crítica no se agota ahí, vamos a entrar en un coto que el doctor Marañón se ha permitido vedar, por entender nosotros que así como la crítica de un libro no se reduce a decir si está escrito o no con respeto a las leyes gramaticales, la crítica de una pintura tampoco puede circunscribirse a manifestar si fue ejecutada con arreglo a los cánones establecidos en la obra de un autor.

¿Cómo pretendía llevar a los lienzos al «Don Juan» el artista, entendiendo bien que debía mostrarnos un hombre hermoso, de treinta años, de buen talante, desordenado sensual, homicida y... romántico. Para tal empeño no le bastará a quien lo emprenda un solo lienzo; necesitará, por lo menos, dos, porque al lado del «Don Juan» impío, que miente amores para satisfacer, llegado el momento oportuno, su libidinoso y ríjido, que mata rivales y asesina a padres y hermanos desherdados, y que se mofa de los muertos, hay otro, inseparable de aquél, que adora con espirituales fervores a una candida novicia; que, con armas al cinturo, se arroja patético de rodillas a un viejito; que llora ante la tumba de la única mujer que amó; que al paso de un entierro—que es el suyo—, los cabellos se le erizan, y que en el último instante de su vida apela al cielo.

Emiliano M. AGUILERA  
Exposición de pinturas de El Paular y Mallorca. Mañana, 17, a las cuatro de la tarde, se inaugurará en el Salón de Exposiciones del Museo de Arte Moderno la organizada con los estudios de pintura realizados durante el verano por los alumnos pensionados del Estado, señores Pellicer, Bernabé, Boué, Helguera, Pedrero y Esteban, en la Residencia de El Paular, y en su excursión a Mallorca, bajo la dirección del profesor señor Esteve Botey.

Pero, entrando en un terreno que, según el señor Marañón, es no nuestro, preguntamos: ¿El joven pintado por Elías Salaverria, que se ufana en acreditar su afeminamiento, es realmente la representación genuina de Don Juan Tenorio? Nosotros, y con nosotros la inmensa mayoría del público que visita por estos días la casa de «Prensa Española» con el deseo de ver y de admirar el cuadro que viene ocupándonos, dice que no. Por nuestra parte, que no fiamos tanto como el autor de los «Problemas actuales de la doctrina de las secreciones internas» en el certero golpe de vista de las multitudes, que ha ponderado sin tasa, y que, por tanto, debe aceptar, consideramos que en la presente ocasión las gentes que han visto el «Don Juan» de Elías Salaverria han dictaminado acertadamente coincidiendo con los histriones que hasta ahora vienen encarnando en los tabladillos de este héroe popular, y con los artistas que, salvo algunos grabadores franceses del siglo XVIII, por razones que exponearemos más adelante, incurrían en concepciones como las de Elías Salaverria, han ido formando la iconografía de Don Juan.

Este, que es un quimerista, un seductor, un perjurio, un vicioso, un impio de la peor especie, un asesino de ancianos, no es, no puede ser, siendo todo aquello, un invertido, ni siquiera un afeminado. Y el doctor Marañón, que para ver a Don Juan se ha obstinado en mantenerse asomado al balcón del siglo XX, no tiene derecho a pensar, mientras no abandone tal punto de vista, que Don Juan español fue un afeminado, como lo es hoy, que aun entre aquellos donjuanes que debían ser más viriles, hay muchos que no sólo se arrian con celo de madamas, sino que se maquilan para parecer más bonitos.

El «Don Juan» español es el de Zorrilla, es el caballero Mañara, biografiado por el padre Cárdenas, teatralizado.

El «Don Juan» de Elías Salaverria podrá ser el Don Juan de Tirso de Molina; pero nadie negará que este Don Juan no tiene ni remotamente la extraordinaria popularidad del de Zorrilla, que los españoles han considerado como el verdaderamente representativo del Don Juan español. Hoy nadie ignora quien es el enamorado de Doña Inés de Ulloa, y hay muy pocos que sepan del Don Juan que sustituye en íntimos coloquios al duque Octavio y al marqués de la Mota. Con una peluca blanca y una bordada casaca podría ser ese pobre Don Juan francés que Molière ha creado, que tiene por antecedente al de fray Gabriel Téllez, y que ha dado lugar a que ciertos grabadores franceses, a quienes ya aludimos anteriormente, hayan presentado afeminado. Este sí que se ajusta al del doctor Marañón, y es que el cortésano de los tiempos de Molière, en un cuadro de aquellos caballeros de la corte de Enrique III, que en los porticos del Louvre se hacían invitaciones indecentes, tenía envenenada su psicología por el lujo, y definía el amor como «el contacto de dos epidemias», y era muy parecido al pollo «bien» de hoy. El amor en los últimos años del siglo XVII y en el siglo XVIII tiene muchas concomitancias con el del siglo XX, y por eso el Don Juan de Molière es muy parecido al del doctor Marañón, que lo ha visto en este siglo que corre. Víctor Marguerite ha dicho que el símbolo del amor en el siglo XVIII es—hay que tener en cuenta que habla un francés—«un sexo que bostezan, y yo me atrevería a afirmar, y estoy seguro que el doctor Marañón no tendrá inconveniente en suscribirlo, que el símbolo del amor de estos días puede ser igualmente otro sexo bostezando...

El «Don Juan» de Elías Salaverria no es tampoco el Don Juan alemán, ni el Don Juan inglés, ni el Don Juan italiano, y así, aun cuando supusiéramos que dicho artista había pretendido universalizar su «Don Juan», colocándole como de casualidad en las proximidades de la Torre del Oro, tendríamos que impugnarle su representación.

¿Cómo pretendía llevar a los lienzos al «Don Juan» el artista, entendiendo bien que debía mostrarnos un hombre hermoso, de treinta años, de buen talante, desordenado sensual, homicida y... romántico. Para tal empeño no le bastará a quien lo emprenda un solo lienzo; necesitará, por lo menos, dos, porque al lado del «Don Juan» impío, que miente amores para satisfacer, llegado el momento oportuno, su libidinoso y ríjido, que mata rivales y asesina a padres y hermanos desherdados, y que se mofa de los muertos, hay otro, inseparable de aquél, que adora con espirituales fervores a una candida novicia; que, con armas al cinturo, se arroja patético de rodillas a un viejito; que llora ante la tumba de la única mujer que amó; que al paso de un entierro—que es el suyo—, los cabellos se le erizan, y que en el último instante de su vida apela al cielo.

Emiliano M. AGUILERA  
Exposición de pinturas de El Paular y Mallorca. Mañana, 17, a las cuatro de la tarde, se inaugurará en el Salón de Exposiciones del Museo de Arte Moderno la organizada con los estudios de pintura realizados durante el verano por los alumnos pensionados del Estado, señores Pellicer, Bernabé, Boué, Helguera, Pedrero y Esteban, en la Residencia de El Paular, y en su excursión a Mallorca, bajo la dirección del profesor señor Esteve Botey.

La Exposición permanecerá abierta al público hasta el día 30 del actual, y podrá ser libremente visitada de diez a una y de tres a seis.

## ¿Conflicto en el Arte Textil inglés?

LONDRES, 15.—A no mediar un cambio brusco de actitud, 150.000 obreros de la Industria Textil se ven amenazados por un locuaz, que comenzará desde 1.º del próximo mes de diciembre, fecha en que expira el pacto existente.

Cuantas negociaciones se han realizado para resolver el problema han fracasado rotundamente, pues los patronos han rechazado todas las ofertas obreras de someter el asunto a un Tribunal independiente. Las últimas esperanzas estaban en la reunión del Consejo industrial mixto, que se celebrará próximamente.

El presidente de la Asociación de Sindicatos de la Industria Textil ha declarado que la situación es desesperada y que los trabajadores se deben preparar para la lucha, al igual que en el año 1925.

Análoga problema para fin de año, fecha en que termina sus contratos de trabajo, amenaza a los tintoreros e hiladores.—Frañola.

## Stalin habla acerca de las deudas de Rusia con los demás países

MOSCU, 15.—La prensa bolchevique da cuenta con toda clase de detalles de la entrevista celebrada entre Stalin y las representaciones de los obreros extranjeros.

El primero pronunció un discurso, en el que, tratando del problema de las deudas, anunció que, mantenimiento en vigor el decreto caducando las deudas zaristas, la U. R. S. S. está dispuesta a acordar su pago, siempre que anteceda la concesión de créditos, no sólo para ello, sino para dedicarlo a las demás necesidades de Rusia.

Por lo que respecta a las deudas de guerra, los Soviets no pueden pagarlas, y no las pagarán.

Trató también de las pretensiones de grupos capitalistas extranjeros de ahogar la industria petrolífera rusa, de la cual se defiende la U. R. S. S. bajando los precios de venta y mejorando la producción.

Añadió que en los actuales momentos no procede detener la marcha del departamento político de Estado, pues los capitalistas prosiguen organizando complot contrarrevolucionarios.—Frañola.

## Desde Valencia

## La Junta de Defensa del Obrero y la futura Casa del Pueblo

VALENCIA, 13.—Por el interés que ofrece para los obreros valencianos, reproducimos las siguientes aclaraciones de nuestro querido amigo Francisco Sanchis, publicadas acerca de sus manifestaciones hechas por «El Pueblo», resolviendo al requerimiento de un compañero de esta ciudad.

Dice así nuestro compañero: «La misión de la Junta para la Defensa del Obrero, al crearse, fué la de hacer frente, o al menos mitigar, los efectos de una intensa crisis de trabajo producida en 1918.

De la cuestión hecha por las clases pudientes se incautó la Junta de unas trescientas veintitantas mil pesetas, empleando en volantes para dar trabajo sesenta mil y pico de pesetas.

Se destinaron sesenta mil para ofrecerlas al Ayuntamiento, quien, con la cantidad que tenía en presupuestos y las ochenta mil ofrecidas por la Compañía de tranvías, podía haber acometido el ensanche del puente del Mar.

Este proyecto fracasó, y las sesenta mil pesetas las repartió la Junta entre las familias obreras damnificadas por la epidemia gripal que se produjo por entonces.

## La autovía Madrid-Irún

Se insiste en hablar del proyecto de autovía Madrid-Irún, sin que los aterra ni los preocupe la enorme distancia que existe, ni las muchas pesetas que costará, ni la probabilidad de que el transporte resulte caro y, por tanto, el público se abstenga de utilizarla, más la probabilidad también de que los autocamiones sean incómodos para viajes largos.

Se insiste en hablar de este asunto, y justo es también que nosotros nos preocupemos para dar a conocer a nuestros lectores lo que supone esa obra.

La longitud de la carretera que nos ocupa variará a ser de unos cuarentos kilómetros, y su coste será nada menos que el de 600.000 (seiscientos mil) pesetas por kilómetro; es decir, que la totalidad del coste ascenderá a 240 millones de pesetas.

El proyecto pretende que el interés del 6 por 100 de aquel capital sea avalado por las Diputaciones y Ayuntamientos interesados, esto es, por las corporaciones provinciales y locales por donde pase la autovía, que serán las provincias de Guipúzcoa, Alava, Burgos, Segovia y Madrid. La cantidad que subirá el tanto por ciento indicado es la de unos cuarenta millones de pesetas, que se repartirán entre las provincias indicadas, según los kilómetros de cada una.

Claro que no es de esperar que las corporaciones a que afecta acepten una carga que gravaría enormemente los presupuestos de cada una, aunque en el Comité gestor figuran personas solventes, y como letrado asesor y consejero financiero el conde de Vellano, tan entendido en estas materias.

Decimos que no es fácil que acepten, porque pensarán que el público se resistirá a usar los grandes autobuses, aunque resulten cómodos, en virtud de que éstos tardarán en hacer el recorrido total unas nueve o diez horas. Ahora el rápido Madrid-Irún emplea en hacer ese recorrido once horas; pero en cuanto esté terminado el directo Madrid-Burgos, el rápido tardará únicamente en salvar la distancia Madrid-Irún ocho o nueve horas.

La elección, pues, no es dudosa; en vez de usar el autobús gigante, que, forzosamente, ha de ser más lento, se preferirá el tren; y si añadimos que este viaje será más económico, nos encontramos, en una cosa, que la autovía llegará a realizarse, con que se había empleado un crédito capital para obtener un tráfico relativo, porque no utilizarían la carretera más que los automóviles de turismo, los grandes capitalistas y determinados particulares; esto en el supuesto de que prefirieran viajar por esta vía, aun satisfaciendo un impuesto bastante elevado por circular por ella, lo que ponemos en duda.

En esto habrá que analizar con mucho cuidado, y antes de gastar tantos millones de pesetas en una cosa de remota aceptación, deberán los Ayuntamientos y las Diputaciones emplear sus fondos para acometer los proyectos locales y provinciales reconocidos como urgentes, de interés general, que hay en todos los pueblos.

En todos los pueblos están planteados problemas vivos, como el de riegos, el de caminos vecinales, el de escuelas, etc. Estos son los que hay que atender de utilidad inmediata, y no los remotos de la autovía.

Proceder de otra manera es ir contra la prosperidad de los pueblos.

## MacDonald y la naz

LONDRES, 15.—El día 22 dirigirá MacDonald la palabra a los miembros del Brotherhood Movement (movimiento fraternal) en una reunión que se celebrará en el City Temple.

El motivo de su disertación será «La paz internacional».

## Las comunicaciones con las Vascongadas

Con gran frecuencia, sobre todo en estos últimos días, recibimos repetidas quejas de compañeros y organizaciones de la región vascongada acerca del retraso con que reciben, tanto los ejemplares de EL SOCIALISTA como la correspondencia a ellos destinada.

Algo análogo ocurre también con las cartas y demás envíos procedentes de aquellas provincias; no siendo imputable a esta Administración el retraso que observan en el cumplimiento de los pedidos e instrucciones que se nos envían.

Sivan, pues, estas líneas de explicación a todos y de queja por las deficiencias del servicio postal que sufrimos.

## El agua para disolver manifestaciones

ANGERS, 15.—Al terminar un mitin organizado por los comerciantes, y en el que intervinieron representaciones de éstos, de los industriales y de los propietarios, para protestar contra los nuevos impuestos municipales acordados por este Ayuntamiento, la mayoría de los concurrentes se trasladaron al patio de la Casa Consistorial, donde a grandes voces pidieron la dimisión del Concejo.

Intervinieron los bomberos, haciendo funcionar las mangas, con lo cual se restableció la calma.—Frañola.

## Una Exposición de Industrias Marítimas

SAN SEBASTIÁN, 15.—El alcalde ha conferenciado con el comandante de Marina, señor Nardiz, y con el señor Alonso Barrieta, director de la Vasco-Industrial Pesquera, tratando de la celebración en el próximo verano de una Exposición de Industrias Marítimas.

Se acordó celebrar una reunión a la que asistan todos los elementos interesados en dicha cuestión.—Frañola.

TALLERES DE LA «GRAFICA SOCIALISTA».—SAN BERNARDO, 92 TELEFONO 32681.